

DISCURSO DE ORDEN DRA. NELLY PETIT DE MOLERO EN OCASIÓN DEL CONFERIMIENTO DE LA ORDEN AL MÉRITO DR. GUSTAVO H, MACHADO

Dra. Tamara Salmen presidente y demás miembros de la Junta Directiva periodo 2021- 2023 cuya gestión finaliza hoy, Dra. Elvia Badell Madrid, presidente y demás miembros de la Junta Directiva 2023-2025 que inicia el día de hoy 21-01-2023. Distinguidos ex presidentes, Miembros Honorarios, Miembros titulares y activos, Presidentes de las 22 filiales de la Sociedad de Pediatría, conformados como Consejo Nacional

Sres. miembros de la Comisión Científica

Invitados especiales, Colegas, Señores de la Industria Farmacéuticas, amigos todos, Señoras y Señores

Tengan todos muy buenos días y sean bienvenidos a este auditorio bajo la luz del rey sol.

Hoy es un día donde quisiera expresar tantos pensamientos y palabras llenas de sabiduría y realce; sin embargo, las emociones están por encima del razonamiento.

Quiero agradecer primero a Dios principio y fin de toda sabiduría por tan alta distinción como es la orden Gustavo H. Machado, así como a los miembros de las ordenes, a mis padres hoy fallecidos, a mis hijas, nietos, hermanos, resto de mi familia especialmente a mi Esposo mi compañero fiel en los buenos y no tan buenos momentos a los cuales les ofrezco mis disculpas por mis días de ausencias cumpliendo con esta noble misión. Ser Médico Pediatra.

A maestros como los Dr. Marco Tulio Torres Vera, Dr. Ali Torres Morales, Dra. Parra de Soto, mil gracias donde quiera que estén, estoy segura que estarían orgullosos por este reconocimiento, como también a mis profesores de pre y postgrado por sus enseñanzas. A la ilustre Universidad del Zulia mi casa de estudios, Hospital de Niños de Maracaibo “cuna de la pediatría Zuliana”, A las Academias tanto Nacional como a la del Zulia, a la SVPP central y a la filial Zulia, Colegio de Médico del Estado Zulia, instituciones las cuales me han visto crecer tanto en lo personal, científico, humanístico, gremial, social y comunitario a lo largo de mi vida, a amigos que me han acompañado en este transitar terrenal, especialmente a muchos compañeros de promoción y al Dr., Huniades Urbina Medina por su amistad, hermandad y acompañamiento en cada uno de los diferentes eventos científicos, Académicos y también personales; dándole gracias a Dios Misericordioso que ha sobrevivido de sus quebrantos de salud y que nos permita seguir disfrutando de su presencia. Pero especialmente quiero agradecer a quienes me han dado las mayores enseñanzas, mis pequeños pacientes.

Hoy es necesario mencionar que aún en los peores momentos el ser humano se repone, se crece y sigue adelante

ante la adversidad y así lo ha demostrado tanto la Sociedad de Puericultura y Pediatría, Las Academias de Medicina y otras Sociedades Científicas con la pandemia acaecida. Llevamos en nuestros corazones a todos los colegas y familiares que se nos adelantaron por la covid-19, para todos ellos el recuerdo perdurable y paz a sus restos.

Meritorio mencionar a todos los jóvenes y familias enteras dispersas por todo el planeta en situación de emigrantes, en busca de una mejor calidad de vida por las razones más que obvias de nuestro país, ya que se ha visto amenazada la formación del médico, además de ser lesionada su condición de profesionales, de ciudadanos y de seres humanos, con violación de sus principios, menospreciándose sus méritos profesionales y académicos con una remuneración injusta que cercena sus derechos y el de sus familiares.

El proceso de destrucción progresiva de nuestra medicina, el éxodo de nuestros jóvenes médicos, el grave deterioro de la salud, el estado de nuestros hospitales, las pésimas condiciones de remuneración y la violación de los derechos humanos, entre otras muchas cosas, requieren y requerirán de nuestra organización y de los esfuerzos colectivos.

Pero hoy mi motivo además de agradecer por tan alta distinción, quiero resaltar a un hombre con aquilatada labor profesional, Científica, Humanística y social como lo fue el Dr. Gustavo Henrique Machado Hernández.

Nació en Caracas el 27 de abril de 1897. Estudió en la Universidad Central de Venezuela y se graduó como doctor en Ciencias Médicas en 1920. Comenzó el ejercicio profesional en Barlovento, estado Miranda, y debido a la pobreza y carencias que afectaban a los niños del lugar, decidió dedicarse a la pediatría.

Viajó a Francia a especializarse. Regresando al país en 1924 e ingresó al Hospital Vargas como Jefe de Servicio (1925-1930); posteriormente ejerció en el Hospital de Niños de la Cruz Roja Venezolana (1930-1933).

En 1936 fundó y dirigió el Hospital Municipal de Niños «Doctor José Manuel de los Ríos», Primer hospital Pediátrico de Venezuela.

En 1938 fue presidente del Primer Congreso Venezolano de Pediatría y 1er Presidente de la Junta Directiva de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría.

Presidió las Primeras Jornadas de dicha Sociedad en 1943. Sentó las bases del Consejo Venezolano del Niño, del cual fue presidente desde 1938 hasta 1950.

El 29 de junio de 1950 se incorporó como Individuo de Número de la Academia Nacional de Medicina, en el Sillón IX. Su trabajo de incorporación fue: «Factores Sociales como Causa de Mortalidad y Abandono Infantil».

Su padre, el Dr. Alfredo Machado Núñez, había sido el

1er presidente de esta institución la cual tengo el orgullo de pertenecer como Miembro correspondiente Nacional.

Fundó la Escuela Municipal de Enfermeras en el Hospital de Niños y fue asesor de muchas instituciones privadas como la Liga de Higiene Mental, MICA, FIPAN y OPAN. En 1951, Don Eugenio Mendoza creó la Fundación «Gustavo H. Machado» y fue designado vicepresidente permanente de dicha institución.

El Dr. Machado Hernández era una persona muy culta y un notable clínico. A partir de 1951 su salud comenzó a deteriorarse por una afección cardíaca, la cual se hizo progresiva, por lo cual se retiró del ejercicio profesional. Como buen experto en la nutrición, cultivó el arte culinario y se interesó mucho por la gastronomía, estudiando los alimentos, los diversos métodos de prepararlos y hasta llegó a cultivar plantas alimenticias, encontrando en ello una fuente de interés, satisfacción y distracción.

Falleció en Caracas el 14 de enero de 1968 a los setenta y un años.

En su honor se ha creado: la distinción Orden al Mérito «Dr. Gustavo H. Machado» que la otorga la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría.

También en su honor existen: Complejo Gustavo H. Machado en Caracas, Centro de Documentación e Información Pediátrica Dr. Gustavo H. Machado en el Hospital J. M de los Ríos en Caracas, Preescolar Gustavo H.

Machado, Liceo Nacional Bolivariano Gustavo H Machado.

El Dr. Gustavo H. Machado, proclamó como fecha de celebración del día del pediatra en Venezuela el 20 de enero de 1939, con la instalación de la Sociedad Venezolana de Pediatría y hoy Dios y la vida me regalan el privilegio de recibir tan alta mención, la cual recibo con la mayor humildad y la responsabilidad de continuar trabajando por nuestros niños y adolescentes.

Por lo cual finalizo mencionando el objetivo de la Sociedad de Pediatría:

Lo que no debemos cambiar es “nuestros objetivos de velar por que las políticas de salud lleguen a todos los niños, niñas y adolescentes venezolanos, de trabajar por la actualización Científica de alta calidad y, sobre todo, de mantener la cohesión de los Pediatras alrededor de nuestra Sociedad, a la cual vemos y entendemos como una gran familia”

Nuestra misión es “Velar por el sagrado derecho del bienestar integral del niño y del adolescente, orientando a la Sociedad y a los poderes públicos para ayudar a encontrar respuestas efectivas a los problemas sanitarios que les afectan”

Con el afecto para todos ustedes, y con la mayor emoción

Muchas gracias... Señoras, Señores

Dra. Nelly Petit de Molero

21-01-2023